

HALAMAN JUDUL
UPAYA PEMERINTAH PAKITAN DALAM PROSES PERDAMAIAN DI
KASHMIR TAHUN 2014-2019

(Pakistan Government's Efforts Towards Kashmir Peace Process 2014-2019)

SKRIPSI

Disusun Guna Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Politik Pada Program Studi Ilmu Hubungan
Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh:

Andi Muhammad Arief Malleleang

(20160510280)

Dosen Pembimbing:

ALI MAKSUM, S.SOS., M.A., PH.D.

PRODI ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2020

HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI
UPAYA PEMERINTAH PAKISTA DALAM PROSES PERDAMAIAN DI
KASHMIR TAHUN 2014-2019



Andi Muhammad Arief Malleleang
20160510280

Telah dipertahankan, dinyatakan LULUS dan disahkan dihadapan Tim Penguji
Skripsi Program Studi Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan
Politik Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, pada:

Hari/Tanggal : Rabu, 08 April 2020
Waktu : 09:00 WIB
Tempat : *Online (via Zoom)*

Tim Penguji:

Ali Maksum. S.Sos, M.A. Ph.D.
Ketua Tim Penguji

Wahyuni Kartika Sari, S.T., S.IP., M.Si
Penguji I

Bambang Wahyu Nugoroho, S.IP., M.Si.,
Penguji II

PERNYATAAN KEASLIAN

Bismillahirrahmannirrahiim

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Andi Muhammad Arief Malleleang
NIM : 20160510280
Jurusan : Ilmu Hubungan Internasional
Fakultas : Ilmu Sosial dan Politik
Tahun Akademik : 2016/2017

Dengan ini menyatakan bahwa isi skripsi yang berjudul,

UPAYA PEMERINTAH PAKISTAN DALAM PROSES PERDAMAIAN DI KASHMIR 2014-2019

Merupakan benar-benar karya saya sendiri dan belum pernah dipublikasikan dalam bentuk penulisan ilmiah apapun. Tulisan saya berdasarkan pada beberapa sumber yang saya dapatkan seperti buku, jurnal, laporan, internet, dan media massa lainnya, seta mencantumkan sumber tersebut didalam tulisan saya guna menghindari berbagai bentuk plagiasi.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan sesungguhnya sebagai bentuk komitmen saya untuk menghindari plagiasi yang dapat merugikan orang lain. Dengan demikian, apabila terdapat pelanggaran dalam pernyataan ini, saya siap menerima sanksi yang diberikan sesuai dengan peraturan yang berlaku di Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Yogyakarta, 21 April 2020

Andi Muhammad Arief Malleleang

MOTTO

لَا يُكَلِّفُ اللَّهُ نَفْسًا إِلَّا وُسْعَهَا

(Allah tidak akan memberikan cobaan kepada hambanya, selain dengan kadarnya)

فَاسْتَبِقُوا الْخَيْرَاتِ

(Berlomba-lombalah dalam kebaikan)

“Tetap membumi dalam bersikap, Tetap melangit dalam Bertekad”

HALAMAN PERSEMBAHAN

Seluruh perjuangan dan pencapaian ini saya persembahkan untuk . .

*Kedua orang tua saya yang selama ini telah mendidik saya dengan sangat sabar
dan penuh kasih sayang*

Alm Pueng dan Nenek serta seluruh keluarga besar Alm. H. Andi Sultan

*Terakhir, untuk diri ini yang tetap berjuang melawan seluruh rasa malas, tetap
kuat untuk keluar dari zona nyamannya. Terimakasih karena tetap meredakan
ego di tahun ke-11 merantau di Pulau Jawa, tetap bersabar dari segala hal
yang menegejar. Kamu luar biasa.*

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarokatuh,

Alhamdulillahirabbil'alamin, puji syukur kehadirat Allah SWT, Dzat semesta alam dan Dzat pemilik hati dan jiwa setiap hamba-hamba-Nya, atas izin-Nya saya bisa menyelesaikan skripsi ini yang berjudul: "Upaya Pemerintah Pakistan dalam Proses Perdamaian di Kashmir Tahun 2014-2019" dengan lancar dan baik. Sholawat serta salam, selalu tercurahkan kepada junjungan suri tauladan umat manusia, Nabi Muhammad SAW yang semoga dengan terus memperbanyak sholawat kepada beliau dan menjalankan syariat berdasarkan Al-quran dan Sunnah, semoga kita mendapatkan syafaat akhirat nanti. Aamiin.

Hasil skripsi yang saya tulis ini merupakan salah satu bentuk kewajiban saya sebagai seorang akademisi untuk membantu menjalankan tujuan dari UUD 1945 yaitu "mencerdaskan kehidupan bangsa", dan bukan semata-mata hanya untuk mendapatkan gelar akademik serta menjalankan kewajiban sebagai mahasiswa dalam pemenuhan tugas akhir. Skripsi ini juga merupakan aplikasi penerapan dari berbagai macam hasil pembelajaran yang saya dapatkan dari Prodi Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta.

Namun demikian, penulisan skripsi ini tidak luput dari kontribusi dari berbagai pihak yang terlibat di dalamnya. Ucapan terima kasih saya kepada:

1. Bapak Dr. Ir. Gunawan Budiyanto, M.P., selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Yogyakarta;
2. Bapak Ali Maksun, S.Sos., M.A., Ph.D., selaku dosen pembimbing skripsi saya yang telah meluangkan waktu, tenaga, dan pikirannya untuk membimbing saya menyelesaikan skripsi ini. Semoga Allah SWT membalas segala kebaikan dan amal ibadah bapak;
3. Bapak Dr. Sidik Jatmika, M.Si., dan bapak Sidiq Ahmadi S.IP., M.A. selaku dosen penguji pada seminar proposal yang telah memberikan kritik dan saran terhadap proposal skripsi saya;
4. Ibu Wahyuni Kartika Sari, S.T., S.IP., M.Si., selaku dosen penguji I pada ujian pendadaran yang telah memberikan saran dalam skripsi saya;
5. Bapak Bambang Wahyu Nugroho, S.IP., M.Si., selaku dosen penguji II pada ujian pendadaran yang telah memberikan saran dalam skripsi saya.

Saya berharap semoga skripsi yang saya tulis ini bisa memberikan manfaat kepada orang lain dan menjadi amal jariyah bagi saya. Segala bentuk kritik dan saran kepada saya mengenai skripsi ini, akan saya terima guna memperkaya keilmuan dalam skripsi saya. Terima kasih.

Wassalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarokatuh.

UCAPAN TERIMAKASIH

1. Segala puji bagi Allah SWT, tuhan semesta alam, yang maha mengasihi lagi maha menyayangi, yang telah memberikan saya kekuatan dan nikmat berfikir sehingga saya bisa menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan lancar;
2. Kepada kedua orangtua yang saya cintai, H. Andi Ade Lepu Fathir S.E., M.Si., dan Hj. Andi Sunarti, terima kasih atas segala doa, dukungan, dan semangat yang telah kalian berikan kepada anakmu ini. Terimakasih sudah membimbing saya sehingga saya berani untuk merantau selama 11 tahun ini. Terimakasih sudah menjadi sponsor utama saya dalam perkuliahan, entah secara moril maupun materil. Terimakasih untuk segala doa yang sudah dituturkan kepada anakmu yang cukup sulit untuk diurus ini. Walaupun memang banyak sekali cobaan yang ada pada keluarga kecil kita, tapi aku akan selalu berdoa untuk kebaikan kalian, semoga suatu saat nanti di Surga kita akan dipertemukan kembali;
3. Kepada saudara-saudara kandung saya, Andi Ahmad Alif TD, Andi Syauqi As'ad Rabbani, serta Andi Khadijah W. Terimakasih sudah menjadi saudara saya yang selalu memberikan saya semangat dan dukungan.
4. Kepada seluruh keluarga besar H. Andi Sultan, terimakasih sudah selalu ada untuk Arya ketika pulang ke Samarinda maupun Marangkayu. Terkhusus Kakek saya, Alm. H. Andi Sultan yang sudah saya anggap seperti saya sendiri, serta selalu mendukung saya di tanah perantauan.
5. Kepada seluruh dosen HI, terima kasih atas segala ilmu yang telah diberikan kepada kami selaku mahasiswa, semoga menjadi amal jariyah bagi bapak dan ibu dosen, dan semoga Allah SWT melancarkan dan memberkahi rezeki bapak dan ibu dosen, dipanjangkan umurnya, dimudahkan segala urusannya, dan semakin semangat untuk terus menebar ilmu, inspirasi, dan motivasi kepada para mahasiswa khususnya.
6. Kepada segenap home staff maupun local staf KBRI Islamabad, Pakistan, saya mengucapkan terimakasih atas kesempatan yang diberikan kepada saya untuk mengambil program *Internship* selama 2 bulan serta support untuk menambah sumber-sumber merujuk terhadap skripsi saya. Terkhusus duta besar RI untuk Pakistan, Bapak Iwan Shuyudie Amrie yang bersedia untuk saya wawancara demi kelengkapan skripsi ini.
7. Kepada sahabat terbaik saya, Havilah Azaria Ardine, walaupun agak sedikit *goma*, tapi terimakasih sudah selalu ada selama ini, sudah menjadi tampungan seluruh keluh kesah saya terhadap skripsi ini, seluruh canda tawa, cerita, pengalaman yang mungkin apabila dibukukan sudah setebal *Kitab Munjid*.
8. Kepada senior sekaligus mentor terbaik saya selama di Jogja, Bang Jauhari Amrullah, yang walaupun cukup susah ditemui tetapi bang jo sudah memberikan lebih dari sekadar pengetahuan selama di Unires sampai detik

ini. Terimakasih sudah menjadi anutan tersabar untuk menghadapi saya yang cukup labil, terimakasih sudah menjadi pendengar serta pemberi solusi terbaik untuk saya, dan pastinya terimakasih atas segala pembelajaran yang ada.

9. Kepada dua sahabat akademis dan ambisku, Anandam Hayundaka dan Aziza Amini yang telah membuka wawasan serta pengetahuan apapun. Terimakasih untuk seluruh nasehat bahkan terkadang marahan untuk saya agar tetap berimbang antara organisasi dan akademis. Senang sekali menjadi bagian dari dua orang cerdas dan jenius ini.
10. Kepada partner yang sudah saya anggap sebagai adik sendiri, Muhammad Fawwaz Syafiq Rizqullah dengan segudang prestasinya yang telah banyak memberikan saya semangat disetiap aktifitas saya, terimakasih untuk segala diskusi, canda, tawa, maupun cerita yang telah terukir di setiap sudut Jogja.
11. Kepada sahabat-sahabat Gontor terbaik saya; Pangeran Fajar Ramadhani, Dian Purnama, Surya Mahardika, Nandang Nuradiansyah, Haqiqul Rezkyanta, Muhammad Candragupta, Ahmad Basofi, Hujjatullah Ali, Yoga Lanang, Fauzan Noor Ahmadi, Indro Agustian, serta segenap *Prestigious Generation* yang tak bisa saya sebutkan satu-persatu. Terimakasih telah kebersamai dan menjadi salah satu bagian dari hidup saya.
12. Terimakasih kepada seluruh sahabat-sahabat begadang sekaligus menemani saya saat opname di PKU Gamping, Bang Rio Kalpiando, Bang Azrul, Dhanang Fawaiz Akbar, Nofebry Rahmalita, Wili Tri Wahyuni, Haviz Al-Kautsar, Adit Dia UTS, Bang Galang Rizky, Hazlia Aini, Fachrizal Anshori, Khakim Abdillah, Ilham Akbar, Bang Abizar Kharismandini, Amelia Putri, Mba Alfina Hasanain, Enggi Rahmat dan seluruh sahabat saya selama di Jogja yang tak bisa saya sebutkan satu persatu, kalian merupakan bagian dari sejarah serta proses hidup saya selama di Jogja. Terimakasih sudah menerima saya menjadi kawan kalian, dan terimakasih menjadi orang yang paling peduli terhadap saya.
13. Kepada sahabat-sahabat Salfok, terimakasih untuk 4 tahun yang penuh makna, terimakasih karena sudah selalu ada untuk saya dikala senang maupun susah.
14. Kepada seluruh Teman-teman kelompok KKN 134 Kedungpoh, terimakasih telah menjadi tim yang saling menguatkan, saling membantu, dan saling kooperatif.
15. Kepada segenap Keluarga Teduh, BEM FISIPOL UMY 2018-2019. Terimakasih untuk setiap dedikasi kalian, terimakasih sudah menjadi salah satu rumah saya untuk berproses.
16. Kepada segenap Keluarga Besar IMM FISIPOL UMY, terimakasih sudah menjadi tempat yang mengajarkan saya arti bersabar dan berjuang. Terimakasih sudah menjadi keluarga pertama saya untuk di Jogja.

17. Kepada segenap keluarga besar FISMO CLUB UMY, terimakasih sudah menjadi rumah pertama saya di Jogja, terkhusus untuk maksa kebersamaan, kekeluargaan, serta makna berbuat baik kepada sesama manusia.
18. Kepada segenap keluarga besar KORKOM IMM UMY, terimakasih sudah menjadi rumah tersantai saya selama berproses di Jogja, walaupun perodesasi kita sempat terputus dengan adanya pandemi corona ini.
19. Kepada segenap keluarga besar Partai PISIPOL, terimakasih sudah mempercayai saya menjadi Gubernur BEM FISIPOL UMY 2018-2019.
20. Kepada IKPM Samarinda, terimakasih banyak sudah memperkenalkan kepada saya dunia luar, terimakasih sudah menjadi bagian penting dalam prosesku.
21. Kepada segenap Keluarga Besar Forum Jogja Peduli (FJP), Yogyakarta Mengajar, SDN LemahDadi, SDN Panggang, Social Movement Indonesia (SMI), Rumah Baca Komunitas (RBK), Project Child Indonesia, Event Project Jogja, Gerakan Sosial Jlagran, Muhammadiyah Corner, terimakasih sudah menjadi salah satu proses saya untuk berkembang dan mengabdikan kepada masyarakat.
22. Kepada seluruh staf café lawas yang sudah setia menemani penulisan skripsi saya. Terimakasih telah menjadi tempat ternyaman se-seantero Jogja untuk mengerjakan skripsi.

DAFTAR ISI

Contents

HALAMAN JUDUL.....	i
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI.....	ii
MOTTO	iv
HALAMAN PERSEMBAHAN	v
KATA PENGANTAR	vi
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR GAMBAR	xii
BAB I Pendahuluan	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	7
C. Kerangka Pikiran.....	7
D. Hipotesa.....	18
E. Jangkauan Penelitian	18
F. Metode Penelitian.....	18
G. Sistematika Penelitian	20
BAB II Dinamika Konflik Pakistan-India	22
A. Sejarah Pakistan	22
B. Awal Mula Konflik Pakistan-India	24

C. Eskalasi Konflik Pakistan-India Terhadap Persengketaan Kashmir	37
D. Kesimpulan Bab	44
BAB III Strategi Pakistan dalam Perdamaian Kashmir	45
A. Negosiasi Pakistan-India dalam Proses Perdamaian Kashmir	45
B. Peran SAARC dalam Konflik Kashmir	54
C. Kerjasama Pakistan Terhadap Negara-Negara <i>Superpower</i>	60
D. Kesimpulan Bab	71
BAB IV Upaya Pemerintah Pakistan dalam Proses Perdamaian bagi Konflik Kashmir Tahun 2014-2019	72
A. Pemerintah Pakistan Melakukan Mediasi dengan PBB dalam Proses Perdamaian Kashmir	73
B. Pemerintah Pakistan Mendukung Kashmir dalam <i>Self-Determination</i> sebagai Resolusi Konflik untuk Memenuhi Kepentingan Nasionalnya....	84
C. Kesimpulan Bab	86
BAB V Penutup	88
A. Kesimpulan.....	88
B. Kekurangan	90
C. Rekomendasi	91
Daftar Pustaka	92

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1: Perbatasan Kahmir	67
-------------------------------------	----